

Introduction: l'économie japonaise au cours des années 80

On s'attend à ce que l'économie japonaise évolue rapidement au cours des années 80 en réponse à de nouveaux défis et de nouvelles possibilités, tandis que la société japonaise conservera probablement ses caractéristiques uniques ainsi que nombre de ses règles traditionnelles. Le principal objectif du Japon est de limiter sa lourde dépendance actuelle à l'égard des importations d'énergie. C'est pourquoi il planifie une réduction de son pourcentage d'importations de pétrole pour la consommation d'énergie primaire de 70 à 50 %, et un recours croissant au charbon, au gaz naturel liquide et à l'énergie nucléaire. On y entreprendra une révision générale de la structure industrielle du pays ainsi qu'une rationalisation de quelques-unes des industries grosses consommatrices d'énergie (fonderies, aluminium, engrais, pétrochimie), tout en tentant de conserver une capacité résiduelle d'approvisionnement local pour des raisons stratégiques. Les entreprises japonaises devraient continuer à s'orienter vers une industrie à haut niveau scientifique utilisant une technologie de pointe et se livrant à des montages complexes. Pour cela, elles devront investir en recherche et en développement. Le Japon sera une figure de proue dans les domaines de pointe comme l'informatique, l'électronique, la biotechnologie et la robotique.

Le total des dépenses en recherche et en développement du gouvernement et du secteur privé devrait toujours être très élevé pour ces années 80; celles-ci seront surtout consacrées au développement de technologies prioritaires dans quatre principaux domaines: a) l'énergie (nucléaire, solaire, électrique et à partir du charbon); b) la qualité de la vie (transports urbains, matériel médical, systèmes de protection de l'environnement); c) l'industrie de l'information (communications, technologie mise en mémoire sur ordinateur); d) la technologie des nouveaux produits (amélioration de l'isolation, céramique, biotechnologie). Les industries traditionnelles des chantiers navals, de l'automobile et de l'électronique pour les consommateurs se concentreront probablement dans des champs technologiques plus spécialisés. On s'attend à ce que les produits destinés au marché de la consommation de masse soient de plus en plus fabriqués dans des filiales utilisant la technologie et les méthodes de fabrication japonaises, dans les nouveaux États industrialisés de l'Asie.

Même si les liens entre le gouvernement, les banques, le milieu des affaires et les travailleurs se sont renforcés au cours des années 60 et 70, il est probable qu'on assiste à un renversement général de cette tendance au cours de cette décennie. Les entreprises et les banques japonaises devenant de plus en plus internationales, les institutions japonaises prenant de l'ampleur, le gouvernement pourrait être soumis à de fortes pressions pour maintenir un contrôle aussi étroit sur l'économie japonaise que par le passé. Les négociations récentes sur les mesures de libéralisation des échanges commerciaux